

Naturavaunage 2025, nouvelle formule

A la place d'une manifestation sur une seule journée, Naturavaunage sera constituée d'une série d'évènements tout au long de l'année, de mai à octobre, sous forme d'ateliers, films, conférences et animations en milieu scolaire, ceci en collaboration avec d'autres partenaires.

Avec pour thème cette année : La vie du sol

SOMMAIRE

- P1 Naturavaunage 2025
- P2 Bien vivre nos territoires
- P3 Météo et feux
- P4 5000 arbres en Vaunage
La SCIC Bioo Rhony
- P5 L'activité aux jardins
- P6 Les ateliers
- P7 Prochains ateliers
Agenda



Le sol c'est notre plancher. Là où nous posons nos pieds, là où les végétaux s'enracinent pour commencer leur photosynthèse.

Le sol est le début de la chaîne de la biodiversité ; humus, vie du sol, perméabilité, fertilité sont en interaction.

La terre se forme avec les matériaux organiques dégradés et permet de libérer des nutriments nécessaires à la croissance des plantes.

En sous sol, sous nos pieds, il se passe beaucoup de choses. Champignons, limons et bactéries nourrissent et aèrent la terre. Des insectes s'y forment, des réseaux mycorhiziens se créent et des échanges s'organisent.

Un sol vivant, riche en nutriments, aéré par des galeries animales sera nutritif pour les végétaux sauvages ou cultivés.

Ce sol vivant, dont la composition varie en fonction des écosystèmes, on peut en prendre soin, l'enrichir ou le détruire...

Cette année, nous vous proposons d'explorer cette thématique peu visitée pour mieux comprendre les bienfaits ou les conséquences de nos agissements envers la terre.

Les actions et événements seront présentés dans le dépliant « NaturaVaunage » ([Voir sur le site le programme en cours d'élaboration](#)).

Zoom sur l'association « Bien Vivre nos Territoires »

Pour cette édition 2025 de NATURAVAUNAGE, Bien Vivre nos Territoires, nouvelle association vaunageole viendra, comme d'autres associations (CIVAM Humus, Soignons la Terres-soignons les hommes, ...) s'associer à la dynamique impulsée par Abeille et Biodiversité.

Bien Vivre nos Territoires est une association créée en juillet 2024, prolongeant la mobilisation d'un collectif rassemblé suite au «scandale à la fraude des eaux de source » organisée par les géants de l'eau en bouteille (dont notamment Nestlé Waters sur le site de Vergèze entre autres) révélée par la cellule d'investigation de Radio France et le journal Le Monde fin janvier 2024. Cet élément déclencheur amenant à se questionner sur l'état et la qualité des eaux en Vaunage, eaux de surface, eaux souterraines.

Informé, alerter, mobiliser et agir contre la pollution de l'eau, de l'air, des sols et préserver les organismes vivants sont les finalités de cette association.

Le sol et l'eau sont des enjeux vitaux pour les prochaines décennies. Leurs usages sont consubstantiellement liés pour nous fournir de quoi boire et manger, nous alimenter sainement.

Pour en savoir plus :

<https://www.facebook.com/bienvivrenosterritoires>



Année 2024

Météo et feux. Quels bilans ?

Au regard des conditions météorologiques et de la sensibilité de la végétation, le bilan de la saison feu 2024 a été positif. En voici un rapide aperçu.

L'année 2024 a été caractérisée par : (1) une saison hivernale très arrosée, permettant de recharger les nappes sur la quasi-totalité de la France, à l'exception notable du littoral d'Occitanie (où le manque de pluies depuis 2 ans a causé de fortes mortalités sur la végétation y compris sur les arbustes méditerranéens normalement résistants à la sécheresse) et de la Haute-Corse ; (2) un été plus chaud que les normales (avec un pic de canicule mi-août), bien arrosé sur les trois quarts nord et ouest et de façon plus inégale en Méditerranée, et assez peu venté en Méditerranée, sauf dans le domaine de la Tramontane avec un épisode exceptionnel d'une dizaine de jours consécutifs en septembre.

Cela s'est traduit par un risque assez limité en dehors du littoral méditerranéen, où les pluies irrégulières ont concentré la fenêtre de sensibilité de la végétation dans l'espace et dans le temps : après un début de saison assez clément, la végétation a commencé à être sensible mi-juillet, d'abord en Corse et sur le littoral de Provence-Alpes-Côte d'Azur (PACA), puis cette sensibilité s'est étendue sur le littoral Occitan vers la fin juillet. Son paroxysme est atteint vers la mi-août au moment de l'épisode de canicule, avec un début de remontée de la sensibilité vers l'arrière-pays, avant que de nouvelles pluies hétérogènes amènent un répit partiel puis une fin de saison au tout début septembre en PACA et Corse et fin septembre sur le littoral occitan.

On constate des nombres de feux et surtout des surfaces nettement inférieurs aux moyennes (environ 75 % du nombre habituel et surtout envi-

ron 40% de la surface habituelle). Les feux sont donc moins nombreux mais également plus petits qu'habituellement. Le faible nombre de feux notables en témoigne, on ne recense que 5 feux de forêt de plus de 100 ha (contre plus d'une douzaine par an en moyenne) : 2 en hiver et 3 en été, dont les plus importants sont ceux de Gigan (Hérault) du 18 août (310 ha) et celui de Vidauban (Var) le 11 juin (301 ha). On constate également que la répartition des feux notables a été assez concentrée, principalement sur la chaîne pyrénéenne pour les feux d'hiver et sur le littoral méditerranéen pour les feux d'été.

En ce qui concerne l'évolution mensuelle, après une fin d'hiver dans la norme, le printemps pluvieux a conduit à un écrêtement du pic d'activité habituel à cette époque, et les conditions favorables du début d'été ont limité le pic estival au mois d'août.

Pour les seuls feux de forêts, 2024 se classe pour l'instant comme la deuxième année la moins brûlée depuis presque 50 ans, derrière 2013. Même si les conditions étaient favorables, on peut voir dans une partie de ce bon résultat un effet de l'évolution des politiques publiques après l'année catastrophique de 2022, avec une meilleure sensibilisation du public et un renforcement des moyens de prévention et de lutte.

Agence DFCI de l'ONF

L'opération « 5000 arbres en Vaunage » - suite

La première opération de plantation effectuée début 2023 a fait l'objet d'un bilan par Agroof afin de recenser les pertes (en moyenne 10 à 20%).

En ce début d'année les exploitants ont pu obtenir les plants pour remplacer ceux qui n'avaient pas survécu; Carole, Armelle et Camille ont fait appel au bénévolat pour une opération collective de replantation, le 9 février et le 1er mars à Saint Dionisy. Les participants ont eu l'occasion d'apprécier la croissance des haies.

5000 arbres en Vaunage « fait des petits » puisque Vincent Griveau à Congenies a décidé de rajouter cette année 600 plants à ceux qu'il avait déjà planté en 2023.



Autres plants

Armelle Dongois et Caroline Garrigue, pépiniéristes proposent pour votre jardin à la vente leurs premières productions de plants potagers bio de l'année.

Téléphone : 0621790297

contact@lepiedelaplante.fr

[Pépinière Le Pied de la Plante | Saint-Dionisy](#)

[Facebook Le Pied de la Plante \(@lepiedelaplante\)](#) [Photos et vidéos Instagram](#)

Des terres pour un environnement et une alimentation de qualité

Notre association soutient une agriculture biologique de proximité telle qu'elle a été développée par la SCIC Bioo Rhony (Société Civile d'Intérêt Collectif) à Saint Dionisy depuis 4 ans.

Du nouveau sur les terrains de la SCIC – La Halte paysanne

Dans la perspective d'achat de terres supplémentaires, Bioo Rhony lance un appel à souscriptions de parts dans la société, ce qui permettrait l'installation dans la Vaunage d'autres jeunes agriculteurs travaillant dans le respect de l'environnement.

C'est une occasion de plus pour nous de consulter notre site

www.abeille-biodiversite.com

sur lequel paraîtra prochainement un bulletin de souscription auprès de cette SCIC.

L'activité aux jardins

Le CA envisage d'organiser une fête des jardins où Pierre et Esther assureront l'animation musicale. Après réflexion avec les musiciens elle est prévue fin août ou début septembre. La date précise vous sera communiquée dans la prochaine lettre.

Le printemps est arrivé. La végétation est luxuriante avec les importantes pluies de ces derniers temps. Les pollinisateurs sont présents en nombre, particulièrement sur la bourrache.

Les jardiniers s'activent à des allures bien différentes : au jardin partagé de Caveirac sous l'impulsion de Marie, beaucoup de planches de cultures sont découvertes et préparées pour accueillir les cultures d'été. Les fèves et petits pois semés en novembre sont en fleurs et produiront très prochainement. Les pommes de terre sont semées.

Aux jardins familiaux de Caveirac et de Calvisson, sur chacune des parcelles, les jardiniers attendent encore l'amélioration du temps pour préparer le sol.

Concernant l'accueil dans les jardins : Au jardin partagé de Calvisson une classe de l'école primaire Leenhardt est venue découvrir le 31 mars la vie du sol avec Caroline Garrigue du CIVAM

Humus. Des écoliers de l'école Montessori de Calvisson viennent de temps en temps mettre les mains dans la terre sur le petit coin qui leur est réservé. Et les enfants en difficulté accueillis de jour au CHU de Nîmes viennent toujours les mardis matin.

Au jardin partagé de Caveirac le mercredi 7 mai un groupe de 20 enfants du centre de loisirs viendront passer une matinée au cours de laquelle les jardiniers leur proposeront plusieurs animations.

Jacques, Janet et Louis ont participé au groupe de travail pour la création d'une plate forme WIKI jardins du Gard initiée par Julja et Marion du CIVAM. Cela va permettre aux 150 jardins collectifs du Gard d'avoir un outil d'informations, de communications et d'échanges. La plateforme va prochainement être ouverte.

N'hésitez pas à venir rejoindre le groupe de jardiniers aux jardins partagés. Vous découvrirez le jardinage en commun, lieu de convivialité et de partage



Les Ateliers

Atelier Semis & Troc Graines

Samedi 8 mars, le jardin partagé a accueilli jardiniers et autres visiteurs pour échanger quelques graines, participer à la réalisation des semis et partager un agréable moment !



Les ateliers "Vers le zéro déchet en Vaunage"

Charlottes couvre-plat

Samedi 25 janvier, nous avons partagé une astuce de plus pour réduire nos emballages jetables comme le film alimentaire soit la confection de charlottes couvre-plat !

VERS LE ZÉRO DÉCHET EN VAUNAGE

TRAPILHO

ATELIER 1
INITIATION AU TRAPILHO
SAM 29 MARS | DE 15H À 17H
Les bases du trapilho & Création d'une bobine

ATELIER 2
RÉALISATION D'UN PANIER
SAM 12 AVRIL | DE 15H À 17H
Initiation au crochet & Réalisation d'un vide poche.

À la Recyclerie de Cavrac
1 rue des Rolliers (Arche de la vaunage)
Facebook : recyclerieavagueverte

la Vague Verte

Inscription obligatoire via Helloasso
Participation libre. Places limitées.

Initiation au Trapilho

Grâce à Françoise de la Vague verte, nous avons appris à partir de vieux T-shirts à réaliser des bobines de Trapilho plus économiques. La prochaine étape sera la réalisation de paniers vide-poches au crochet.



Les prochains ateliers

Samedi 12 avril de 15h à 17h à la Recyclerie La Vague verte à Caveirac : Suite de l'atelier Trapilho. Initiation au crochet et réalisation d'un panier vide-poche. (Atelier complet !)

Samedi 14 juin de 15h à 17h à la Recyclerie La Vague verte à Caveirac : Cache-pots personnalisés, Atelier bouturage & Compositions végétales. Inscription conseillée via [Helloasso](https://www.helloasso.com) ou en boutique au 1 rue des Rolliers à Caveirac.



La Bat Mat, une ressourcerie spécialisée dans le ré-emploi des matériaux à Nîmes Saint-Césaire

Cette "matériauthèque" a pour objectif de favoriser la réutilisation des matériaux de construction et de rénovation.

La Bat Mat, issue de la coopération entre la ressourcerie Réanimés et la ressourcerie du Pont au Vigan. Cette "matériauthèque" a pour objectif de favoriser la réutilisation des matériaux de construction et de rénovation. Un vaste entrepôt de 600 m² où on peut trouver bois, carrelages ou encore sanitaires. Ces produits, en parfait état, proviennent des surplus de stocks de grandes enseignes de bricolage ou de restes de fins de chantiers. Plutôt que de finir à la déchetterie, ces matériaux peuvent avoir une deuxième vie et

ils coûtent en moyenne deux fois moins cher qu'en magasin.

Un cercle vertueux qui permet aussi de réduire le gaspillage et les déchets.

la Bat Mat est ouverte au grand public une seule journée par semaine, le jeudi de 10h à 18h au 405 avenue du Dr Fleming. Pour tous renseignements sur les conditions de dépôt ou d'achat : bat-matnimes@gmail.com.

[Article France Bleu](#)

AGENDA

- 12 avril 15h-17h Recyclerie de Caveirac : Atelier Trapilho
- 17 mai 14h30-18h30 Les Redonnes St Dionisy : Atelier Les alternatives aux pesticides
- 23 mai 18h30 Médiathèque de Calvisson : Film « Génération XVII » et débat
- 24 mai St Dionisy : Visite de la ferme des Redonnes. Maraîchage sur un sol vivant
- 14 juin 15h-17h Recyclerie de Caveirac : Atelier Plantes et Pots

Association Abeille & Biodiversité - Mairie de Caveirac, place du Château 30820 Caveirac

contact@abeille-biodiversite.com • abeille-biodiversite.com • <https://www.facebook.com/abeillebiodiversite>

La Lettre d'ABD - Comité de rédaction : le Conseil d'Administration d'Abeille & Biodiversité.

Ont contribué à ce numéro : Morgane Berchet, Jean Derym, Daniel Diep, Michel Dupont, Dominique Maestre, Louis Sattes